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邱龙进，38岁，重庆渝铄实业有
限公司副董事长，从事石材加工贸
易13年。2022年12月，他到合川区
渭沱物流园创建石材城，经过两年
多的发展，建成了西南地区最大的
石材城。如今，这里集聚了20多家
石材经销商，为当地提供了近千个
就业岗位。

【人物名片】

青春“镇”能量全媒体系列报道⑦
【报效祖国 建功西部】

■新重庆-重庆日报记者 赵伟平

3月1日下午，合川城区郊外渭沱镇的重
庆（合川）国际石材城人头攒动。重庆渝铄实
业有限公司（以下简称渝铄实业）副董事长邱
龙进正忙得团团转。

石材城占地3120亩，是渭沱物流园举足
轻重的“大块头”。合川区招商投资局局长蒋
光平介绍，项目全部建成后，将成为西南地区
最大的石材城。

位于涪江边上的渭沱镇，既没有丰富的石
材资源，周边也没有巨大的消费市场，这座石
材城为何能拔地而起？

摸着“石头”过河——
为降低运输损耗风险，准备建石材城

出生于潼南区新胜镇的邱龙进，如今从事
石材生意已13年。2013年，在一次聚会上，
他从朋友那里得知石材市场前景广阔。经过
调研，邱龙进放下手中的业务，转行做起了石
材生意。

当时，整个西部地区还没有原石加工厂，

邱龙进只好到贵州、广东、福建等地进购大板
（原石切割后的半成品）。2017年12月的一
天，邱龙进从福建水头拉了一车价值60多万
元的大板运回重庆。在翻越一座高山时，遇上
雨雪天道路打滑，车辆颠簸不已，大板破损严
重，直接损失20多万元。

“如果就地就近对原石进行切割加工，就
能避免大板长途运输，减少很多不必要的损
耗！”思索再三，2018年底，邱龙进冒出一个大
胆的想法：建一座集原石加工、石材展示交易
等于一体的大型石材城，这样不仅能填补西部
地区无原石切割加工的空白，还能借此汇聚起
一大批原石企业、石材经销商抱团发展。

2019年，由于城市功能的调整，位于重庆
中心城区的含谷、走马、西永、巴国城四大石材
市场计划外迁，这让邱龙进看到了机会。

投“石”问路——
石材城落户渭沱物流园

这个大型石材城到底该建在哪儿？邱龙

进带领团队先后到重庆江津、大足以及四川南
充、广安等川渝20多座城市进行了考察。直
到2021年7月，在重庆石材协会的推荐下，邱
龙进找到了蒋光平。

“渭沱物流园作为重庆北向通道的重要
枢纽，是重庆承接主城、辐射渝西、川东，并面
向中欧的商贸服务型物流园区，其规划面积
有近8平方公里。境内不仅有多条高速公路
穿过，还有渭沱港以及规划建有渝新欧渭沱
货运站、综合物流保税中心等，交通物流运输
十分便利。”听完蒋光平的介绍，邱龙进决定
将石材城落户到渭沱物流园，却被蒋光平拒
绝了。

“石材城需要3000多亩用地，占了整个物
流园12%的土地，如此大一个项目，很考验企
业的经营能力，风险很难把控。”蒋光平解释
道。

几天后，邱龙进再一次找到蒋光平，并将
一份可行性报告放到他的办公桌上。合川区
找来专家对可行性报告进行了评审，同时对渝
铄实业的资产、资本、法务等一一进行了核

查。另一方面区招商局、规资局、物铁公司组
成调研团到福建水头石材市场，进行了3天的
实地走访。

“经过反复的调研论证，我们认为石材城
可满足西南地区原石的就地就近加工以及大
板的供应需求，甚至还可以辐射云贵川陕甘等
8省市市场，规划可行。”蒋光平说。

2022年12月27日，石材城正式落户渭沱
物流园。

金石为开——
20多家企业入驻石材城

去年5月，石材城正式投用。
走进石材城5号厂房，占地上万平方米的

大板展示区中，琳琅满目的大板看得人眼花缭
乱。再往里走，3台砂拉锯不停地对原石进行
切割。“共有10条砂拉锯，目前开了3条，一个
月能加工上万平方米的原石。”邱龙进说，现在
石材的价格降了下来，以一张普通的云朵拉灰
大板为例，过去，算上运输和二次加工成本，石
材市场价为150元/平方米，现在降到了130
元/平方米。

同时，石材城正发挥集聚辐射作用，形成
一条原石切割、石材加工、展示交易的上下游
全产业链。金石达石业负责人唐成在石材城
租了2000平方米的仓位，发展起石材产业的
前店后厂模式。“除节约30%的成本外，买家
还能在此实地参观石材加工全过程。”

见合作伙伴唐成入驻石材城，去年12月，
荣鼎石业负责人林业宝也租了1.5万平方米
的厂房，从事大板的二次加工销售。同时，工
人卢仁辉也辞掉福建的工作，来到石材城当工
人。如今，石材城这条产业链已吸引了近千人
来此兴业、工作。

截至目前，已有云贵川等20多家原石企
业、石材经销商入驻石材城，通过铁公海联
运，缅甸等国外原石也运抵石材城进行切割
加工。

石材经销商邱龙进：

建成西南最大石材城填补产业空白

新华社北京 3 月 10 日电
（记者 温馨 董雪）外交部发言
人毛宁10日表示，联合国及其专
门机构在提及台湾时，使用的称
谓就是“中国台湾省”。“台湾作为
中国的一个省没有独立地位”，这
是联合国的一贯立场，均有案可
查。

当日例行记者会上，有记者
问：我们注意到，上周王毅外长在
两会外长记者会上谈及台湾问题
时表示，“台湾地区在联合国的唯
一称谓就是‘中国台湾省’”。有
观点认为这表明大陆对台政策更
趋强硬。请问发言人如何看待？

毛宁表示，1971 年联大第
2758号决议明确了世界上只有
一个中国，台湾不是一个国家，台
湾是中国的一部分，明确了中国
在联合国的席位只有一个，中华
人民共和国政府是唯一合法代
表。为恪守这一决议规定，联合
国及其专门机构在提及台湾时，
使用的称谓就是“中国台湾省”
（Taiwan，Province of China）。联
合国秘书处法律事务办公室官方
法律意见明确指出，“台湾作为中
国的一个省没有独立地位”。这
是联合国的一贯立场，均有案可
查。

“在台湾问题上，中方的立场
是一贯的、明确的。我们始终坚
持一个中国原则和‘九二共识’，
愿以最大诚意、尽最大努力争取
和平统一的前景。同时，中方将
采取一切必要措施捍卫国家主权
和领土完整，坚决反对‘台独’分
裂和外部势力干涉。”她说。
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■新重庆-重庆日报记者 李周芳

2月26日，本报以《12岁男孩复刻土家吊
脚楼》为题，报道了酉阳12岁男孩邹君杰自建

“迷你”吊脚楼的故事，引发社会关注。近日，
邹君杰见到“土家族吊脚楼营造技艺”（已被列
入第三批国家级非物质文化遗产代表性项目
名录）县级代表性传承人白开贵，这名“10后”
男孩和“40”后专家有了一段美妙的相遇。

“这个房子造得好有特色！”近日，邹君杰
和爷爷来到了位于酉阳河湾村的土家族传统
建造艺术博物馆，看着博物馆外用石头修筑的
房子，邹君杰不由得感慨。

在这里，他见到了白开贵和土家族传统建

造艺术博物馆馆长单一。今年77岁的白开贵
做了60多年的木匠，他带着邹君杰参观博物
馆，一路为他讲解各种土家族传统建筑的特
点。“这是土家族传统的火房，火房之所以凉
快，是因为它全部是用石头建成的。”白开贵
说。邹君杰跟着白开贵，目不转睛地观察着各
种建筑的每一处细节。

随后，白开贵带着邹君杰来到博物馆的
“非遗工坊”。工坊内，摆放着一栋尚未完成的
吊脚楼模型，周围还陈列着各式各样的传统木

工工具。在白开贵的指导下，邹君杰拿起刨
子，尝试修整木材。

白开贵在一旁耐心地为邹君杰讲解刨子
的使用方法：“用手摸刨子时，动作要慢，快了
容易伤到手。”在白开贵的教导下，邹君杰渐渐
上手。白开贵看着邹君杰专注的模样，满意地
点了点头，并对他说：“如果你愿意，我可以把
我会的全部教给你。”白开贵也强调，埋头于兴
趣爱好时，一定不能荒废学业。“这个孩子有天
赋，又有这种爱好，真是可造之才。”白开贵感

慨道，如今，土家族吊脚楼营造技艺的传承面
临后继无人的困境，希望更多年轻人能够了解
和学习这一传统技艺。

单一对邹君杰同样充满期待，他告诉邹君
杰，兴趣是最好的老师，但非遗传承还需要创
新。“保持兴趣的同时，还要好好学习文化知
识。未来的路还很长，要稳稳地走好每一步。”

“和白爷爷、单叔叔交流后，我知道了吊脚
楼还蕴藏着土家族千百年来的智慧，我不仅要
学好技艺，还要读懂它背后的故事。”邹君杰说。

复刻土家族吊脚楼的少年见到“师父”了

■新华社记者 林威

加拿大执政党自由党9日宣布，马克·卡尼以压
倒性优势当选为该党新领导人。卡尼将接替现任总
理特鲁多出任加拿大总理，组建新内阁。

卡尼是谁

卡尼1965年出生于加拿大西北地区的史密斯
堡，在艾伯塔省的埃德蒙顿长大。从哈佛大学毕业后，
卡尼前往牛津大学学习，并于1995年取得博士学位。

在2004年担任加财政部副部长之前，卡尼曾就
职于高盛公司。2008年，卡尼担任加拿大银行行
长，在国际金融危机期间负责加拿大货币政策。
2013年，卡尼担任英国央行行长，成为首位担任此
职的非英籍人士，并领导英国央行应对英国“脱欧”。

在过去两个月的党内竞选中，卡尼被称为政坛
“局外人”。在特鲁多今年1月6日宣布辞去自由党
领袖职务后，卡尼1月16日正式宣布参加自由党领
袖选举，并辞去所有商界职务。

根据自由党选举委员会的数据，卡尼获得近
86%自由党注册选民的支持，在该党新领袖选举第
一轮中便轻松胜出。

卡尼最新表态是什么

目前，美加贸易摩擦成为加拿大国内舆论热点，
美国加征关税威胁和加美关系成为加拿大民众最关
心的议题。

卡尼在胜选演讲中说：“美国觊觎我们的资源，
我们的水，我们的土地，甚至我们的国家。一旦得
逞，将摧毁我们的生活。”卡尼说，他的政府将保持对
美国的报复性关税措施，直到“美国人对我们表示尊
重”。加拿大要团结起来，不能让美国总统特朗普得
逞，“加拿大永远不会以任何方式、形态或形式成为
美国的一部分”。

卡尼承诺加拿大政府将把关税收益用于保护劳
动者，并使关税对美国造成最大程度影响，同时把对
加拿大的影响降到最低。

卡尼先前在竞选辩论会上表示，他曾帮助加拿
大度过2008年国际金融危机，他准备带领加拿大度
过美国总统特朗普加征关税带来的另一场经济危
机。卡尼说：“你需要危机管理方面的经验，需要谈
判技巧，也需要专业经济知识。加拿大无法控制特
朗普的行为，但可以控制自身的经济管理。”

加拿大《环球邮报》分析认为，卡尼面临的直接
考验是处理对美关系，他与美方打交道的方式将是

“保持沉着、冷静和稳定”，即便特朗普谈论“吞并”加
拿大或侮辱他，卡尼也不会“上钩”，加拿大将致力于

“坐上谈判桌”。

卡尼何时接任总理

虽然卡尼当上自由党领袖，但现在只是候任总
理。根据特鲁多此前说法，他和卡尼之间需要几天
或一周时间进行交接，随后他将正式辞去总理职
务。卡尼在面见加拿大总督玛丽·西蒙后，才能被授
权组阁，并宣誓成为加拿大总理。

加拿大舆论关心的一个话题是，卡尼成为总理
后，是否将趁着党内选举的热度，一鼓作气宣布提前
进行联邦大选。特朗普加征关税威胁及其将加拿大
变成美国“第51州”的言论激起加朝野普遍反对，也
挽救了自由党的民意颓势。今年有关选举的民意调
查中，反对党保守党的支持率一开始遥遥领先，如今
变成两党胶着局面。预计美国因素对加大选的时机
和结果将继续产生影响。

加拿大联邦大选原定于今年10月举行。卡尼
表示，不排除在接任总理后立即宣布举行大选的可
能性。如果获胜，这将是自由党这个百年老党连续
第四次赢得选举；如果大选失利，卡尼将成为加拿大
历史上任期最短的总理。

（新华社渥太华3月9日电）

卡尼将带领
加拿大向何处走

■新重庆－重庆日报记者 李晟

蜡梅花茶、古法制香、糊辣壳油辣子……
随着重庆市各区县相继公布新一批县（区）级
非物质文化遗产代表性项目名录，重庆非遗代
表性项目数量进一步增加。

3月2日，来自重庆市非物质文化遗产保
护中心的统计数据显示，截至目前，我市已新
增数百项县（区）级非遗代表性项目。

这些新增非遗代表性项目背后有怎样的故
事？它们又深藏何种绝技？连日来，记者进行了
探访。

古法制茶工艺绝

在大渡口区公布的该区第九批区级非物

质文化遗产代表性项目名录中，“樊氏蜡梅花
茶窨制技艺”和“卿心桂花红茶传统窨制技艺”
榜上有名。

据大渡口区非遗中心相关负责人介绍，花
茶可分为茉莉花茶、蜡梅花茶、桂花茶、栀子花
茶等，其中，蜡梅花茶花香浓郁、茶味醇厚，深
受茶友们喜爱。不仅如此，蜡梅花茶还能解暑
生津、开胃散郁、解毒生肌、止咳、治暑热头晕。

“樊氏蜡梅花茶窨制技艺”是一项传统的
制茶工艺，利用绿茶坯与蜡梅花拌和窨制而
成，既保持了茶叶纯正的味道，又兼备蜡梅花
馥郁的香气。

同时入选的“卿心桂花红茶传统窨制技
艺”则选用武夷山星村镇桐木村红茶为茶
坯，桂花则采摘歌乐山镇天池村的丹桂，其
香气浓郁且带有一丝果香，花香持久、滋味
甘醇。

此外，綦江传统制茶技艺（古剑红茶传统
制作技艺）、无忧长嘴壶茶艺、永川香片制作技
艺、永川绿茶（炒青型）手工制作技艺、水南茶
传统制作技艺等中国传统制茶技艺也成为新
增非遗代表性项目。

药香制作“秘诀”多

近年来，随着越来越多的人关注传统文
化，曾在中国古代盛行的香道又成为人们推崇
的休闲方式。在重庆新增的县（区）级非遗代
表性项目中，这样的传统技艺也不少，“阳明药
香制作技艺”就是其中之一。

据悉，阳明药香分灸、熏、泡三大应用方
式。制作上，分八大项、24小项工序。选材只
选麻黄、桂枝等入心、肺二经的药物；制香只用
石木磨具为工具。此外，配方上还形成了特有
的秘传配方以及“半之再半”的口诀。

阳明药香还有自己的“独门秘籍”——半
成品的香必须放入“河心泥罐”中，祛火提醇。
相对其他药香，阳明药香熏闻类香品只着力心
肺所在的上焦，灸与泡类香品只关注手阳明大
肠经和足阳明胃经。

除了香道外，新增的传统医药非遗代表性
项目也不少，“施氏穴位敷贴针灸”就是其中之
一。据“施氏穴位敷贴针灸”项目代表性传承
人施继涛介绍，他苦研形成的针灸疗法能有效
治疗一些内外科疑难病症。

“舌尖上”的非遗受欢迎

在此次新增的县（区）级非遗代表性项目
中，与美食相关的数量最多。已有百年历史的

“璧山赵氏刨猪汤烹制技艺”就是其中之一。
据介绍，刨猪汤是西南地区农村历史悠久

的美食，农户们通常在年底时制作，并邀请附
近的乡亲共同品尝。

“刨猪汤”制作很有讲究，要求七大碗八大
碟，主菜一般有粉蒸肉、回锅肉、炒猪肝、酸菜
滑肉面块等。

“李氏糊辣壳油辣子制作技艺”也成为新
增非遗代表性项目。据该项目代表性传承人
李明军介绍，李氏糊辣壳油辣子制作技艺家传
三代，其祖父在做伙夫时研制出了特殊的炭烧
工艺，使干辣椒表面焦化产生别样的糊辣香
味，用其拌饭、拌菜非常美味，深受东家喜欢。
之后，他将技艺传给儿媳甄华智。1989年，甄
华智在重庆南川开起一家甄华面馆，其油辣子
调料中的糊辣椒使用了特殊炭烧工艺，受到广
大食客欢迎。如今他们家开的“李糊辣壳面”
已经成为重庆小面界的一大特色。

蜡梅花茶、古法制香、糊辣壳油辣子……我市新增数百项非遗代表性项目

重庆“新非遗”的“老故事”
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“12岁男孩复刻土家吊脚楼”报道后续

樊氏蜡梅花茶窨制技艺。 （受访者供图） 阳明药香制作技艺。 （受访者供图） 李氏糊辣壳油辣子制作技艺。 （受访者供图）


